

## **Réunion du conseil national du 8 décembre 2018**

**Samedi 8 décembre 2018, de 10h à 17h30, DSDEN, 30 cours de Luze, Tramway ligne C – Camille Godard**

**Présents** : Jean-Luc FAVRE, Alain FLEURY, Michel HAREL, Marie-France MAILHOS, Joël MATHIEU, Christian SAINT-LEZER

**Pouvoirs** : Marie-Laure CROGUENNEC-ALIX, Françoise DORIER-PAUPINAT, Chantal LAROCHE-POUPARD, Patrick LONARDO, Michèle SELLIER

**Invitée** : Antonia MAYEN

## Rappel de l'Ordre du Jour

\*10h – 12h30

- ✓ Bilan des événements depuis la précédente réunion de CN (22 septembre 2018) : démission de Fanny DUBRAY ; Assemblée des CCE ; UA du ME-F ; EU-STEM ; ESHA ; COREMOB ; Erasmus Days
- ✓ Point rapide sur les adhésions et les finances
- ✓ Validation de la création d'une section régionale en Rhône-Alpes
- ✓ Point sur la préparation du colloque du 24 janvier 2019 => répartition des tâches

\*13h00 – 14h00

- ✓ Déjeuner

\*13h30 - 16h30

- ✓ Analyse du questionnaire sur la stratégie de l'AEDE-France
- ✓ Préparation de l'AG, 2 février 2019 à Rennes
- ✓ Avancement des projets en cours (Formations DAREIC de Créteil et Nice ; Projet cinéma européen ; Stage à Bruxelles en avril 2019 ; Projet culturel européen ; SLICE ; Deutsch Fans)
- ✓ Autres

## Compte rendu

### Démission de Fanny DUBRAY

Rappel des circonstances et de la décision de Fanny DUBRAY de mettre fin à son action au conseil national de l'AEDE-France.

-Le secrétariat est dorénavant assuré par Marie-Laure CROGUENNEC, qui était secrétaire-adjointe

-La communication : il faut reconstituer le groupe autour de l'équipe initiale : Chantal Laroche, Christophe François-Connan, Marie-Laure Croguennec ; Joël Mathieu accepte de renforcer cette équipe.

-L'adresse [contact@aede-france.org](mailto:contact@aede-france.org) est actuellement liée aux adresses personnelles de la présidente, de la secrétaire et du trésorier ; parmi les membres du CN présents, personne d'autre ne souhaite y être associé.

-Le logo : après une rencontre avec Delphine PROT, graphiste, et consultation des membres du CN, le logo qui figure en haut de cette page a été adopté ; la graphiste a été rémunérée, comme convenu (500 €). Nous allons maintenant mettre à jour nos divers documents pour y intégrer ce nouveau logo.

-Le nouveau site => envoyer le lien à tous les membres du CN => <https://cms.iimdo.com/cms/>  
<https://aede-france.iimdosite.com>

Le site actuel a reçu 53580 visites en page d'accueil depuis le dernier CN (22 septembre 2018).

### Question des archives de l'AEDE-France

Nous allons les prendre à Nantes lundi 10 décembre 2018 à 10h30 (voir Annexe 1). Dans quel lieu pouvons-nous les conserver ?

Demander conseil à Emmanuelle Ortoli pour Florence, Archives historiques de l'Union européenne.

### Consultations citoyennes sur l'Europe (CCE) et rapport final

-Organisation de CCE le 22 septembre, au Foyer International d'Accueil de Paris (FIAP Jean Monnet), au Quai des Possibles à St Germain-en-Laye, à Feyzin et à Lyon. Au total une dizaine de CCE organisées par l'AEDE-France, en général avec le partenariat du ME-F.

-Assemblées pour compte rendu des CCE :

\*le 30 octobre au Conseil Economique, Social et Environnemental (Mf Mailhos)

\*le 8 novembre : La parole aux parlementaires de l'UE - (F. Dorier-Paupinat et C. Laroche)

\*Remise finale du rapport à Madame la Ministre, Nathalie LOISEAU, le 4 décembre, Salon de l'Horloge, quai d'Orsay (Mf Mailhos pour D. Hulas)



1 minute 1/2 de prise de parole au nom de Feyzin-Europe et AEDE-France. Invitation au colloque du 24 janvier 2019 => Bonnes réactions.

## Partenariat avec la Fédération Française des Maisons de l'Europe (FFME)

RV avec Martine BURON, présidente de la FFME et Marianne WILLAERT le 27 novembre (Chantal LAROCHE et Mf MAILHOS)

### Projet FFME 2019 : note d'information

Au-delà de la période de forte mobilisation des Maisons de l'Europe autour des enjeux de l'élection du Parlement européen, la FFME souhaite engager pour le deuxième semestre 2019, mais avec des perspectives à plus long terme, un programme d'élaboration d'outils de formation à la citoyenneté européenne.

#### ➤ Objectif :

Par le biais de la création de modules de formation, l'objectif principal de la FFME est de s'adresser, via les Maisons de l'Europe et leurs partenaires, à des animateurs/ formateurs en leur donnant les connaissances et les outils pour pouvoir à leur tour former des publics spécifiques, en particulier les publics éloignés des questions européennes.

L'objectif est d'apporter aux formateurs une meilleure connaissance des réalités européennes (histoire, cultures, vie quotidienne...), des valeurs de l'Union européenne, des compétences et domaines d'interventions de celle-ci en lien avec leurs secteurs d'activité. Ces modules de formation devront leur permettre de donner plus de visibilité au rôle de l'Union européenne et son action concrète dans des domaines qui touchent au quotidien de leurs publics cibles, et d'encourager ces derniers à assumer activement leur rôle de citoyens européens.

#### ➤ Public cible :

Il s'agit pour la FFME de se focaliser sur la formation d'adultes actifs dans les domaines qui relèvent de la vocation d'éducation populaire de la FFME: animateurs de centres sociaux ou de quartiers, agents de collectivités locales ou de services publics au contact quotidien de la population...

#### ➤ Contenu :

La prochaine réunion du comité directeur de la FFME, prévue le 17 décembre, devra contribuer à définir le type de contenu que nous souhaitons mettre en place, et les publics à cibler. Il nous faudra également identifier les programmes de formation déjà existants, afin de créer des outils complémentaires, et d'éviter de dupliquer ce qui existe déjà. D'où la rencontre récente avec l'AEDE, et les contacts pris depuis un certain temps avec le CNAJEP.

#### ➤ Financements :

Ce projet s'inscrit dans la demande de subvention annuelle déposée auprès du Ministère de l'Europe et des Affaires Étrangères. Il est aussi envisagé de déposer un projet Erasmus+, clé 2 « éducation des adultes ».

⇒ Accord du CN pour ce partenariat

⇒ Envisager un dossier KA1 pour la mobilité des adhérents de l'AEDE-France en janvier 2019

### Université d'Automne du Mouvement Européen-France (ME-F)

13 octobre 2018, puis réunion du conseil d'administration et assemblée générale le dimanche 14 octobre.  
=> Participation à la table ronde le 13 octobre => Appréciée ! suivie de la participation à la réunion du Comité d'Orientation Stratégique (COS), piloté par Odile Quintin / Prochaine réunion du 4 décembre reportée au 9 janvier 2019, de 11h à 12h30.

### EU-STEM & French STEM (STEM = Science, Technology, Engineering, Mathematics)

10 et 11 octobre 2018 au lycée Chaptal à Paris ; interventions, présentations, tables rondes et ateliers tout à fait riches d'informations et d'échanges. (Bernard HUGONNIER, Chantal LAROCHE, Françoise DORIER-PAUPINAT et Marie-France MAILHOS)

=> Contacts et CR sur le site <http://www.aede-france.org>

### European School Heads Association (ESHA) à Talinn

Voir le très intéressant CR de Bernard HUGONNIER, disponible sur le site <http://www.aede-france.org>

Comité Régional de la Mobilité (COREMOB) de Bretagne au séminaire des développeurs ERASMUS+, du 5 au 7 décembre 2018.



Le compte rendu des 3 jours de séminaire va être rédigé par Danielle LAVOLLÉE et Jean-Philippe MARQUIÉ (annexe 2). Le séminaire a été très riche, dynamique, productif ; conférences, ateliers, tables rondes. Très bien organisé.

### Erasmus Day, le 12 octobre 2018

Participation à Loudun sur l'invitation de Suzanne RAVINET et du Lycée Marc GODRIE – environ 400 élèves de plusieurs écoles primaires, collèges et lycées de la ville et des environs.

L'AEDE-France a offert 500 badges pour les élèves et leurs enseignants, réalisés au logo Erasmus Day – Loudun => Voir sur la page d'accueil du site <http://www.aede-france.org>

Pendant la matinée, des animations sportives et des jeux avaient été organisés ; un rallye-découverte du patrimoine. Les élèves des écoles primaires ont chanté l'Hymne européen (voir la photo ci-jointe).

Repas préparé et servi par les élèves du lycée hôtelier Marc Godrie.

L'après-midi : témoignages de jeunes du LP sur leur période de stage professionnel en Europe ; puis conférence à destination des jeunes, sur les bienfaits du sport et des activités physiques sur la santé, sur le bien-être et le bien-apprendre.

Avec la participation de l'ambassadeur de Bulgarie.



Jeu EURO-CULTURE à la médiathèque et Hymne européen au moment de la remise des prix, au gymnase.

### Point rapide sur les adhésions et les finances

Nécessité de développer les adhésions...

Privilégier les regroupements par régions => Une région-test pour un an

Spécificité pour les établissements ? Quelle plus-value ? => Accès privilégié aux formations ;

accompagnement au montage de projets => Voir ce qui est annoncé sur le flyer ; éventuellement à reformuler.

Voir le résultat du questionnaire tout à l'heure. QUI a fait adhérer au moins une nouvelle personne ou un nouvel établissement ???

Comptes en date du 8 décembre 2018 : subventions versées pour nos projets par Hippocrène, Ministère de l'Éducation Nationale et Ministère de l'Europe et des Affaires Étrangères. Voir Annexe 3.

### Validation de la création d'une antenne régionale Auvergne-Rhône-Alpes de l'AEDE-France

Lecture est faite du compte rendu de l'assemblée générale du 16 novembre 2018, transmis par Daniel HULAS ; le texte est également projeté à l'écran (Annexe 4).

Le conseil national de l'AEDE-France souligne que l'appellation « section régionale » entraînerait obligatoirement la création d'une association loi 1901, déclarée en préfecture, ainsi qu'il est précisé dans les statuts. C'est la raison pour laquelle le conseil national souhaite utiliser plutôt le terme « Antenne régionale ».

Vote et validation à l'unanimité.

La création de l'antenne régionale « AEDE-France en Auvergne-Rhône-Alpes » est validée en Conseil National le 8 décembre 2018.

### Point sur la préparation du colloque du 24 janvier 2019

Recherche de 2 animateurs/médiateurs pour les tables rondes => Journalistes ; quelques noms à ajouter au tableau donné en annexe.

- Caroline DE CAMARET, responsable du secteur Europe à France 24
- Alexis POULIN, co-fondateur du site Le Monde Moderne
- Revue EUROPÉENS, qui sera lancée en janvier 2019 => une belle coïncidence !
- Ainara VILASECA, Europa Nova
- Emile MALET, revue Passage

Rédaction de lettre d'invitation avec cadrage des tables rondes => Avant le 15 décembre par mail.

### Analyse du questionnaire sur la stratégie de l'AEDE-France

29 réponses

Question 1 Vers quel modèle l'AEDE-France doit-elle évoluer ?	Réseau d'Experts : 15 Militants : 7 Réseau de partenaires : 20 Les trois : 5	* dimension européenne première * échanges interculturels * modernisation pédagogique par comparaison de pratiques et influence
Question 2 L'AEDE-France doit-elle se recentrer sur citoyenneté ou pédagogie ?	Citoyenneté : 13 Pédagogie : 18	Les deux sont liées
Question 3 Communiquer en priorité vers...	Grand public : 13 Enseignants et personnels : 24 Politiques : 18 Les trois : 10	* Quel est l'objet de la communication ? Ajouté : les élèves (x2) * Volonté marquée de communiquer vers les institutionnels
Question 4 Recrutement de nouveaux membres ?	Oui : 29	Préconiser l'élargissement vers les parents d'élèves et aux partenaires institutionnels

<p>Question 5 A quelle échelle l'AEDE-France doit-elle agir ?</p>	<p>Local : 14 Régional :13 National : 19 Européen : 23 International : 13</p>	<p>2 niveaux privilégiés : national et européen</p>
<p>Question 6 Quelles affiliations et partenariats ?</p>	<p>AEDE-EU MEF MDE ICP ESHA EU-STEM Erasmus+ EVEIL</p>	<p>Il semble nécessaire de maintenir les affiliations actuelles et le principe d'un partenariat élargi semble privilégié. <u>Suggestions :</u> *Associations de Parents d'élèves *Mission laïque ou AEFE *Syndicats *Association des Maires *Ligue de l'enseignement *CEMEA <u>Réserves :</u> *ME-F (1) *AEDE.EU (1) *Quelle est la plus-value apportée à l'AEDE par ces partenariats et vice-versa ?</p>
<p>Question 7 Faut-il recourir au salariat ?</p>	<p>Salariat OUI : 4 NON : 6 Sous conditions : 19 dont 10 / question de financement.</p>	<p>Question du « Pour faire quoi ? » pas évoquée *Propositions farfelues : -nommer un DGDS -mise à dispo d'un personnel par le ministère</p>
<p>Question 8 Question ouverte</p>	<p>*Richesse des activités et des productions de l'AEDE-FR (souvent) *Déficit de visibilité (3 ou 4) *Nécessité de rajeunir ( *Trouver des moyens financiers pour pouvoir se développer ( *Manque de clarté des objectifs et des actions (1) *Nécessité de déléguer (1)</p>	

Mettre les résultats à connaissance des adhérents.

⇒ Stratégie à définir en AG

### Préparation de l'AG, 2 février 2019 à Rennes

Visite du parlement à 10h ; AG à 14h.

### Avancement des projets en cours

Formations DAREIC de Créteil => 11 décembre 2018, 17 janvier 2019 et 14 mars 2019 (Mf MAILHOS)

Nice => Report au PAF de 2019-2020 (Joël MATHIEU)

Relancer pour le prochain PAF auprès des DAREIC de Rennes, Nantes, Bordeaux => Proposer rencontre

### Projet cinéma européen

Jean-Luc FAVRE et Chantal LAROCHE => animer un atelier au festival européen des ARCS

### Stage à Bruxelles en avril 2019

OK pour le reconduire en 2019-2020

AEDE-France dépose un KA1 pour des bourses de mobilité

### Projet culturel européen

En lien avec le colloque du 24 janvier 2019.

### SLICE

Plusieurs réunions, en présentiel et par téléphone, avec André BASCOULERGUE, M. FONTANILLE ? M. NEUVILLE, Michel HAREL, Chantal LAROCHE. En discussion avec partenaires le 24 janvier 2019, après-midi.

### Deutsch Fans

Question technique et financière => un projet européen

A suivre

### Autres

Projet STEP'IN (ESEN) a été rejeté => manque de précision dans les actions proposées.

*Fin de la réunion, à 17h30*

*Signatures : Joël MATHIEU, Christian SAINT-LEZER et Marie-france MAILHOS*

**Prochaine réunion => 24 janvier 2019 à PARIS : le matin à Sorbonne-Malesherbes pour le colloque et l'après-midi à la Fondation Hippocrène pour les personnes concernées par le montage du projet SLICE.**

**L'AG est confirmée au 2 février 2019, à Rennes.**